

La Constitución, a estudio



El ministro Fernández Ordóñez con el cedeno sevillano García Añoveros y el socialista leonés Baldomero Lozano, tres protagonistas del debate sobre la Ley de Impuesto sobre Sociedades.



Viudas de antiguos diputados socialistas fusilados durante la guerra. Fueron José Maestre Sanjosé, C. Real y Federico Landrove, Valladolid. Terminado el Pleno, moriría en accidente ferroviario el diputado por Jaén, Alfonso Fernández.

jecidas", "regenerar la actividad real del país", "recuperar la trama del diálogo social si no se quiere que al final todo sea demasiado poco y demasiado tarde"...

Y luego, antes de ese final, quienes entienden de estas cosas, salieron a desmenuzar la ley párrafo a párrafo, artículo a artículo.

Los debates de temas fiscales son semejantes siempre, porque los expertos son siempre los mismos: García Añoveros y Barón, Lozano, Tamames, Rodríguez Miranda, Trias, Rovira, etc...

Por esta vez hubo novedad. Poco antes de que el catalán Trias hablara con su voz arañada por "els quatre gats" del centralismo, el señor Rovira Tarazona, hombre escasamente dado al folk, arrancóse en plan Soledad Bravo (o así) y nos recitó una canción sudamericana:

Aunque te digan algunos que nada puede cambiar, lucha por un mundo nuevo, lucha por la libertad.

Amén, que quiere decir "asea". ■ Fotos: RAMÓN RODRÍGUEZ.

ANTES de que la Constitución sea promulgada, ya ha salido la primera obra dedicada a estudiar sistemáticamente la nueva norma fundamental. La Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Educación a Distancia acaba de publicar, coordinada por su rector, el prestigioso administrativo Tomás Ramón Fernández, dos excelentes volúmenes que, bajo el modesto título de *Lecturas sobre la Constitución española* (*), intentan dar una primera interpretación global de toda la Constitución.

El primer interés de estas *Lecturas* radica en el hecho de que en la larga relación de autores aparezcan profesores de todas las disciplinas jurídicas, que han estudiado la Constitución desde todos los campos del Derecho, de modo que no es solamente una obra de Derecho Político. En segundo lugar, se trata de una obra pluralista, pues ha sido elaborada por autores de muy distintos ideales políticos, en un arco doctrinal que va desde la derecha hasta la extrema izquierda, aunque creo que predominan los que no están vinculados orgánicamente a ningún partido político.

Las *Lecturas sobre la Constitución española* abarcan un total de 31 comentarios, por lo que no es posible hacer una referencia concreta sobre cada uno de los capítulos. No obstante, pueden destacarse algunos de los temas tratados, así como capítulo introductorio, el del profesor Santiago Varela, titulado "La Constitución española en el marco del Derecho constitucional comparado", que en poco más de quince páginas sitúa nuestro texto constitucional en las coordenadas del moderno constitucionalismo, destacando la influencia que las Constituciones de Alemania Occidental, Italia, Portugal y Monarquías parlamentarias europeas han tenido sobre nuestra Ley básica. Se trata de un capítulo sumamente interesante, porque viene a esclarecer los tópicos que circulan acerca de la falta de "originalidad" de nuestra Constitución.

Dentro también del Derecho constitucional se pueden destacar los capítulos de Ramón García Cotarelo ("El régimen económico-social de la Constitución española") y Miguel Herrero Lera ("La instauración monárquica en España: proceso jurídico-político de su conformación como Monarquía parlamentaria"), que tienen el mérito de situar a la Constitución en las líneas ideológicas e históricas, respectivamente, en las que se desenvuelve.

A caballo entre el Derecho político y el Derecho administrativo se sitúan los estudios de Enrique Gómez-Reino, Tomás Ramón Fernández y Manuel Arias Senoseain, que están dedicados, respectivamente, a las libertades públicas, la organización territorial del Estado y la Administración local. Gómez-Reino sintetiza con brevedad y rigor los orígenes ideológicos del sistema de libertades públicas y pormenoriza a continuación el amplísimo catálogo de libertades públicas que contiene la Constitución, no sin destacar los límites ideológicos y prácticos de cada artículo. Tomás Ramón Fernández (que en las páginas de TRIUNFO ha mostrado repetidamente la dimensión política de la descentralización territorial), analiza el modelo de organización territorial previsto en el texto constitucional y llega a la conclusión de que se trata de un Estado regional "consagrado de forma vergonzante", conclusión sumamente interesante dado el triunfalismo que impera hoy en día.

Con algunas excepciones, el segundo volumen está dedicado a los aspectos no estrictamente políticos de la Constitución. Dentro de la alta calidad de las aportaciones, merece destacarse el capítulo de Alberto Berovitz sobre la protección de los consumidores y el Derecho Mercantil, el de José Antonio Tomás Ortiz de la Torre, dedicado al Derecho internacional público en la Constitución; el de Paloma Abarca, que trata un tema básico —aunque no político— como es la regulación de nacionalidad y extranjería. También deben destacarse el capítulo de Jesús Prieto de Pedro sobre el tratamiento de la enseñanza en la Constitución y el de José Javier López Jacoste, que estudia la codificación civil y, como es lógico, el controvertido tema de los Derechos forales en su vertiente civil.

Basta subrayar, por consiguiente, que además de ser el primer análisis sistemático de nuestra Constitución, nos hallamos ante una obra que puede interesar a muchas personas que, sin tener una formación constitucional especializada, comprenden la inmensa proyección jurídica que posee la nueva norma fundamental. ■ JAVIER GARCIA FERNANDEZ.

(*) Tomás Ramón Fernández (coordinador): *Lecturas sobre la Constitución española*, Universidad Nacional de Educación a Distancia. Madrid, 1978. 2 vols. 415-679 páginas.